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Discours de clôture de la Journée du Centenaire 

à Warmeriville  
 

 « 1840-1980 : Harmel Frères, une épopée industrielle et humaine unique » 

 

Chers Cousins, chers Amis, 
 

Au nom de l’Association des Amis de Léon Harmel, du Comité d’Organisation du 

Centenaire, de la famille Harmel et de nos amis présents, je vous souhaite la 

bienvenue à Warmeriville. Son Maire, ses élus, comme ses habitants nous ont 

réservé un accueil des plus chaleureux et une exposition remarquable.  

Cette exposition retrace d’abord les racines de cette commune, haut lieu de 

l’histoire industrielle, sociale et spirituelle de notre pays.  

Pour nous aussi, ces photos, ces reproductions murales et ces objets évoquent 

plusieurs pages de la vie de notre famille. C’est avec émotion que nous les 

redécouvrons aujourd’hui avec vous tous…. 

Voici illustré dans un même lieu, plus de 140 ans de liens étroits entre Warmeriville, 

le Val des Bois et la famille Harmel. 

Au plan municipal, figurent plusieurs membres de la famille dont mon arrière-grand-

père Félix, mon grand Oncle Léon Fils et mon grand-père Jacques. 

La réussite économique, fruit de l’implication et du travail de tous, et les innovations 

sociales d’Harmel Frères ont permis de faire connaître la commune de Warmeriville 

au plan national. En témoignent, par exemple, les différentes récompenses 

obtenues lors de l’exposition universelle de Paris en 1900 :  

 

 



- Fils et tissus de laine, Médaille d’or : Harmel Frères ;  

- Rémunération du travail, Médaille d’or : Harmel Frères ;  

- Habitations ouvrières, Médaille d’argent : Harmel Frères ;  

- Développement intellectuel et moral des ouvriers, Médaille d’or : Harmel Frères. 

Au plan international ensuite, la filature du Val des Bois a eu, pendant de longues 

décennies, le statut d’entreprise modèle. Des visiteurs du monde entier sont venus 

ici pour trouver inspiration et émulation.    

Je dirais que l’aventure humaine, économique, sociale et spirituelle du Val des Bois 

méritait qu’un lieu en rappelle le caractère extraordinaire.  

Nous voici arrivés au terme de cette Journée de grâce du Centenaire. Je crois que 

nous pouvons accueillir avec joie cette communion manifestée autour de Léon 

Harmel. Elle a soulevé une espérance, celle d’un monde plus juste, plus humain, plus 

fraternel et plus beau. C’est possible ! Il nous appartient à tous désormais de la faire 

vivre.  

Je remercie chaleureusement le Conseiller Départemental, Eric Kariger, la Mairie de 

Warmeriville, son maire, Patrice Mousel,  Jean-Michel Liesch, Pol Griffon, Gérard 

Hautavoine et Anne-Marie Pocquet et tous les élus pour leur accueil et leur 

contribution à ce centenaire ; les deux inspirateurs et réalisateurs : Jackie Mangeart 

et Georges Burigana ; et Pierre Coulon, leur conseiller. 

Je remercie tout particulièrement les membres du Comité d’Organisation du 

Centenaire et leurs conjoints : Suzanne Harmel, Myriam et Bertrand Chavanes, 

Pierre Coulon, Régis Dexant, Dominique, Chantal et Aurélien Duboin, Véronique 

Harmel-Tourneur, Gérard Hautavoine, Véronique et Gilles de Monplanet, Patrice 

Perrein, Anne-Marie Pocquet, Emeric Saucourt-Harmel et Marie-Christine Zeller ; 

sans lesquels rien n’aurait pu se faire. 

Voir ici réunis, à Warmeriville, berceau des Harmel, tant d’amis et de membres de la 

famille, venus de toutes les régions de France, et même de l’étranger, est pour moi, 

ainsi que pour tous ceux qui ont participé à l’organisation de cette journée, le plus 

beau des cadeaux.  

Fort de cette mobilisation réussie, Rome pourrait-il être le lieu de notre prochain 

rassemblement familial et amical ? Votre Comité d’Organisation attend vos 

suggestions…  

A très bientôt et bon retour à chacun, 

Patrice Harmel 



Branche Félix/Jacques/Michel 


